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《与神同行》 

忧伤中的鼓舞（1） 
 

 

要是有人叫你用一个词去形容神，你会选择用什么去形容祂呢？当然，描写神的词不外乎是

那几个，像公义，慈爱，圣洁，全能，怜悯，全知，全在，但是你把那个词排在最前面呢？

在你的认识中，你觉得神是怎样的神呢？ 

 

一般人都爱把他们最喜欢的神的属性，放在最先，显然他们是对神那方面的属性感受得最深，

也是最喜爱的，所以把它放在其它的属性之上。我想所有人都会喜欢神的慈爱，以及神的圣

洁，神的怜悯等等，但是是否有一两个词，是我们在个人经历中感受比较深的呢？那到底是

什么呢？也许每个人都不一样，但是在你的排列中，神的安慰会放到第几呢？那就是说，你

会把神给人的安慰放在第几位呢？ 

 

你有没有曾经想过，神是一位安慰人和鼓励人的神呢？在你的认识和经历中，你觉得神是一

个审判者，或者是一位安慰者呢？哪一种属性对你来说比较熟悉呢？你有没有看到神是一位

充满慈爱的安慰者，祂站在你旁边，很想帮助你，很想鼓励你，很想建立你，叫你有盼望呢？

或者你所看见的神，只是一位审判者，祂是喜欢定人罪的，即使你做对了，做好了，但祂依

然叫你觉得内疚，叫你感到不安，因为祂经常在监察着你的一举一动呢？到底你所认识的神

是怎样的一位神呢？你对神有什么观感呢？要知道，你对神的认识，直接影响到你与祂的交

往，以及你跟祂建立的关系，而你和神的关系，又将影响到你与别人的关系，甚至是你对自

己的看法。 

 

在圣经里面，使徒保罗对神有很多的描述，其中一样让人非常得激励的，就是在哥林多后 1

章那里，他形容神是一位“安慰人的神”，相信这方面的认识和体验，是你和我都需要的，

也是我们对神应该有的看法和认识。到底在我们的生命中，在我们过去的日子中，我们经历

得到神是赐人安慰的神吗？我们怎样去经历呢？我们一起来看林后 1:3-11 节，保罗在这里说：

“愿颂赞归与我们的主耶稣基督的父神，就是发慈悲的父，赐各样安慰的神。我们在一切患

难中，祂就安慰我们，叫我们能用神所赐的安慰，去安慰那遭各样患难的人。我们既多受基

督的苦楚，就靠基督多得安慰。我们受患难呢？是为叫你们得安慰得拯救；我们得安慰呢？

也是为叫你们得安慰，这安慰能叫你们忍受我们所受的那样苦楚。我们为你们所存的盼望是

确定的，因为知道你们既是同受苦楚，也必同得安慰。弟兄们，我们不要你们不晓得，我们

从前在亚西亚遭遇苦难，被压太重，力不能胜，甚至连活命的指望都绝了，自己心里也断定

是必死的，叫我们不靠自己，只靠叫死人复活的神。祂曾救我们脱离那极大的死亡，现在仍

要救我们，并且我们指望祂将来还要救我们。你们以祈祷帮助我们，好叫许多人为我们谢恩，

就是为我们因许多人所得的恩。” 

 

在这段经文中，保罗要讲到的，就是神的安慰，其实，整本哥林多后书的信息，都是环绕着

神在人的软弱中怎样加给我们力量，叫我们得刚强的。而在今天经文的第 3 节里面，保罗形

容神的一些属性，指出神是“发慈悲的父，赐各样安慰的神”。而今天我们要特别来思想到，

神怎样在人忧伤的时刻中给我们鼓舞和安慰。 

 

每一个人都必然经历过难处，而在逆境和难处中，我们的心会忧伤，因着环境，因着事物，

因着某些人而感到烦恼。当我们感到忧伤和困苦的时候，我们可以到哪里去倾诉呢？我们可

以到哪里寻找帮助呢？但是在这里，保罗给了我们一个出路，因为他跟我们分享到神的一个

很重要的属性，就是神是赐人安慰的神，是我们可以投靠的去处。 
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我们回到第 8 节去，在这里保罗是忆述到发生在他身上的一件事情，那是发生在亚西亚这个

地方的，但保罗没有详述那件事，但我们留意到保罗在这里的形容，和所用的词。林后 1:8

说：“弟兄们，我们不要你们不晓得，我们从前在亚西亚遭遇苦难，被压太重，力不能胜，

甚至连活命的指望都绝了。”保罗坦然他们在亚西亚的地方遭遇了苦难，被压太重，力不能

胜，甚至连活命的指望都绝了，那就是陷于绝望之中。 

 

可是，同一个词早已经在第 4 节出现过，4 节说：“我们在一切患难中，祂就安慰我们，叫

我们能用神所赐的安慰，去安慰那遭各样患难的人。”在这里保罗已经提到了“患难”这个

词，这跟下面 8 节所用遭遇苦难的“苦难”，是同一个词。而这词的意思就是指极大的压力，

而且不只压力这么轻和简单，那是一种苦难，像是被击碎和压碎的力量，是被敌对和滋扰的

压力，不是像我们日常生活中所经历到的牙痛，喉咙痛，或者是头痛，感冒等所带来的不舒

服。保罗所形容在试炼和幽谷中的痛楚，是非常厉害的，是人所不能承受的，所以他说“被

压太重，力不能胜”。 

 

也许我们都曾经踏进这样的困境和试炼之中，那是极深的幽谷，是让人极度焦虑的境况，也

许是感到惧怕和无助，加上剧烈的痛苦，内心有说不出来的忧伤，叫我们不知道该怎样再往

前行，我们好像进入一个死胡同里面，走不出来，好像是死路一条。我想每一个基督徒都曾

经经历过撒但所加给我们的试探，叫我们感到气馁和灰心。 

 

为什么呢？那是因为撒但知道，灰心和失意对基督徒来说，是最能够击败他们的武器。牠知

道当我们感到灰心失意的时候，我们就不能在灵命上长进，我们的生命就无法结出果子，无

法丰盛，我们也不能为主作工，不能作主的好仆人。不但这样，就连我们敬拜神也有困难，

因为当我们陷在低潮里的时候，我们的思想会变得消极、负面，我们会因为环境的影响而感

受到痛苦和压力。所以，不要小看痛苦这回事，因为今天有许多人都活在痛苦之中，被痛苦

所缠绕所困住。 

 

然而，保罗在这里给我们一个充满希望的信息，就是神是赐人安慰的神，并且是赐各样安慰

的神，祂是一切安慰和鼓励的源头，祂所给人的安慰和鼓舞是足够的，是合宜的。保罗说：

他处在各种患难中，各种不同的压力下，备受困扰和受压太重，力不能胜，像林后 1:8 所吐

露的：“弟兄们，我们不要你们不晓得，我们从前在亚西亚遭遇苦难，被压太重，力不能胜，

甚至连活命的指望都绝了。”保罗坦然他在亚西亚的遭遇是个苦难，是他自己处理不来的，

是没有能力去面对的，是不能胜任的极大的压力，他感到再没有力量去面对和应付。 

 

最可悲的是，保罗觉得他甚至连活命的指望都绝了，那是何等悲哀的事，是何等绝望的时刻。

保罗感到前无去路，不知所措，到底有没有活命的机会，也不能肯定，因为环境的压力实在

太大，远超过他的能力可以承担，他感到自己将来到生命的尽头。他的人生在许多的压力和

困苦之下，变得很脆弱，他似乎要放弃自己的生命，因为感到绝望，再没有路可走，他陷在

一个困难的局面里，甚是绝望，这是保罗很少吐露的事。但是，亚西亚的经历，就令保罗落

到这样的地步去，叫他感受到压力太重，无力胜任，甚至连能不能活下去也成问题，他没有

信心。 

 

你有没有像保罗那种的感觉呢？相信比起保罗的处境，我们的根本是微不足道，但是在我们

来说，我们依然有被困的感觉，也许是被经济问题所困，又或者是被某些关系所困。我们感

到进退两难，或者说进退不得，就这样卡在那里，无法出来，因为情况不像我所估计和想象

那样，环境的压力，让我们感到活不下去。事实上，当一个人感到被困在环境中，出不来，

那是一种非常痛苦的经历。 
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在保罗的生命中，困苦和他结下了不解之缘，他的人生可以说就是痛苦的结合，从他开始献

身出来传福音之后，逼迫和试炼，以及种种形式的祸患，就接踵而来，一个接着一个而来。

所以保罗在这里引述到亚西亚的经历，我们也很难得知其真实的情况，也许是指他那次和野

兽的经历。另外有一次，保罗被鞭打了三十九下，他当时处在暴乱之中，其实处境真的十分

危险。保罗的一生，就是这样重复的经历了许多不同的苦难，这都不是常人可以忍受的，因

为是极大极多的苦难，怪不得保罗说“连活命的指望都绝了”。 

 

跟着我们看林后 1:9-10，保罗说： 

“自己心里也断定是必死的，叫我们不靠自己，只靠叫死人复活的神。祂曾救我们脱离那极

大的死亡，现在仍要救我们，并且我们指望祂将来还要救我们。” 

 

第 9 节讲出了保罗内心对神的确信，他不但相信神有大能力，并且他还相信神可以叫死人复

活。保罗深深的相信，即使他陷在这么多的患难之中，就算真的遭逢不幸，但是他所信的这

位神，是能够叫死人复活的，所以保罗就获得了安慰和力量。 

 

10节，论到神对他的拯救，今天，不少人在困境中，都会浮现出“自杀”的念头，都想结束

自己的生命，因为感到无路可走，只有死路一条。这是因为他们想不到除了死之外，还有什

么选择，这是很可悲的事，但是他们在选择死亡的时候，也会想到死亡的方式，以什么方式

去结束自己的生命。他们满脑子都是轻生寻短的念头，因为觉得活着没有希望，没有解决的

方法，不知道还可以做什么呢？ 

 

但是弟兄姊妹，我们不应该想到死，因为我们有一位乐意安慰人的神，这位神不是偶尔才来

安慰一下，或者看事态是不是严重，我们是不是需要安慰，才前来安慰，祂乃是时刻都给人

安慰，并且祂的安慰足够支持我们去跨越困境，祂能够在我们承受极大压力的时候支持我们，

领我们走过。有时候，基督徒也会被试探去想到死亡，但是我们当同时思想到神的慈爱和能

力，祂无比的体谅和安慰。 

 

保罗在写哥林多后书的时候，以这个信息作为开始，而这个信息也贯穿在整卷书之中。在 3-

7 节这几节经文之中，保罗就十次提到“安慰”这个词，林后 1:3 指出神是“赐各样安慰的

神”，然后 4 到 7 节也不断提到安慰。 

 

而“安慰”这一个词，他的字根跟“圣灵”一词的字根是一样的，还记得圣灵也称为安慰师

吗？约翰福音那里称圣灵是保惠师，也就是安慰师，祂是信徒的安慰和支持，祂是我们一切

安慰的源头，而祂所给的安慰是最实在的，最合用的。当我们领受神的安慰的时候，我们的

心灵就得到提升，我们在困境中所持的态度也会改变，我们所凝视的焦点也将会不同。每一

个在困境中的人，都需要别人的安慰，都需要从神而来的安慰。在林后 1 章的这段经文中，

有两件事我们要来留意的，第一就是我们得安慰的源头就是来自神，他是一位安慰人的神，

这是神的本性，祂本身就是一位安慰者。祂是那位随时在人身边，乐于帮助人度过困境，乐

意提升人的心灵，给人有不同的焦点和态度，帮助我们看清楚前面的路，又引领我们前行的

神。 

 

每一个人都需要安慰，我们也一样要作个安慰别人的人。请你现在就想一想，在你身边有没

有什么人，是落在困境和难关里，感到气馁和绝望的呢？想一个名字，然后将神是安慰者的

信息告诉他，告诉他虽然他现今的景况虽然艰难，他虽然受了创伤和打击，压力虽然大得他

无法担当，但是神明白和体恤，并且神有能力可以帮助他。我们应当随时留意身边的朋友，

看看有谁是需要安慰的，我们就要尽上自己的责任。 
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也许我们陷在困境中的时候，我们想不到有任何人可以前来帮助，我们也不知道往哪里去寻

得安慰，但是圣经告诉我们，神是赐各样安慰的神，祂是那安慰的源头，祂乐意给人安慰。

神知道保罗所经历的苦难，神不是不知道，并且神是与保罗在一起，支持他，加力量给他，

安慰和鼓励他的。彼得在主耶稣受死、埋葬、复活后，情绪也跌到最低点，他甚至感到心灰

意冷，想干脆重操旧业打鱼去算了。一方面因为耶稣已经不在了，同时也因为彼得在耶稣被

钉之前三次不认他，彼得无法饶恕自己，他觉得对不起所爱的耶稣，所以彼得的心情是极度

痛苦难过的。一切都像是来到世界末日那样，没有前景，也不知何去何从，但是主耶稣后来

向彼得显现，重新振作他的心，叫他再度站起来为主所用。 

 

其实，主耶稣早就知道日后要发生的事，祂早就知道门徒要四散，他们会感到失落和灰心，

所以祂在离开他们之前对他们说：“祂要差遣圣灵来，住在他们心中，作他们时刻的支持和

帮助，也提醒门徒祂所说过的话。”今天，一切相信接受耶稣做救主的人，都有圣灵在心中

居住，祂是那安慰者，是那支持者，主耶稣不曾改变过，祂是昨日今日一直到永远，都是一

样的，没有改变，也不会改变。昔日祂怎样了解保罗彼得等人的处境，给了他们支持和帮助，

今天祂同样了解我们的困境，知道我们所受的痛苦和压，祂也一样会明白和支持，给我们随

时的安慰。保罗说“圣灵用说不出来的叹息为我们祷告”。 

 

主耶稣不会让我们独自一人走这条艰难的道路，独自一人行过死荫的幽谷，祂必亲自同行，

必亲自扶持与帮助。弟兄姊妹，当你感到事事不顺的时候，你会怎样呢？当你尽上全力但结

果却仍不理想的时候，你会怎样呢？你的婚姻，你与人的关系，你的经济，你的事业，你的

前途等，你付出最大的努力，但依然得不到预期的果效的时候，你又会怎样呢？你会不会问：

“神阿，你在哪里呢？为什么我察觉不到你的存在和看顾呢？主耶稣不是在圣经里面说：我

总不撇下你，也不丢弃你吗？主耶稣不是昨日今日一直到永远，都是一样的吗？”你是不是

曾经在痛苦和伤心中问神这些问题呢？其实，这都不是我们要问的问题。 

 

我们在痛苦和困境中要问的应该是：“在这样的处境中，在痛苦和失意之中，我到底在哪

里。”我们不是问“神在哪里”，我们乃是问我们自己到底在哪里。因为神永远都在，只是

我们不知道自己在哪里罢了。每一个人，每一件事，都是在神的面前的，没有一件事可以隐

藏着，是神不知道；也没有一个人是可以躲起来，使神看不见的，我们和我们所作的一切，

在神面前都是赤露敞开的。所以我们不必去问神在哪里，为什么神不前来帮助，好像神消失

了或是躲藏起来那样，其实不是，你和我都是活在神面前的。神不但常在我们身边，神并且

介入我们的生命中，这就是为什么圣灵要来，并且住在我们心里，目的是要与我们经历人生

的一切。 

 

当我们呼求神，问神为什么不给我帮助，问神为什么我们要等那么久，又或者神为什么这么

迟，神为什么不改变我们眼前的环境的时候，我们其实是没有察觉到神的同在和工作而已。

神其实在我们一切所忍受的事情上，都设下了界限，神知道我们能够承受多少，神才会 

加给我们；神所加给我们的，绝对不会超乎我们所能忍受的。要是真的这样，神也必然会加

我们足够的力量去承受，神认识我们过于我们对自己的认识，我们要在幽谷中待多久，要忍

受多重的苦难，神早已有了安排。 

 

我们从人的角度看，的确是很想尽快跳出这困境，但是只有神才能够决定一切。圣经是我们

人生的指引，诗 119:9-16 这样说：“少年人用什么洁净他的行为呢？是要遵行你的话。我一

心寻求了你，求你不要叫我偏离你的命令。我将你的话藏在心里，免得我得罪你。耶和华阿，

你是应当称颂的，求你将你的律例教训我。我用嘴唇传扬你口中的一切典章，我喜悦你的法

度，如同喜悦一切的财物。我默想你的训词，看重你的道路。我要在你的律例中自乐，我不

忘记你的话。” 


